
Les énoncés polylexicalement saturés

Imen Mizouri*¹

¹Laboratoire Théories, Textes, Numérique – Université Paris XIII - Paris Nord – France

Résumé

Il s'agit d'étudier les énoncés dont les éléments composants sont des unités polylexicales qui entretiennent entre elles une concaténation lexicale plus ou moins restreinte, allant de la simple combinatoire jusqu'à la fixité absolue. Dans ce dernier cas, on a affaire à un énoncé totalement saturé. Notre objectif est double : nous essayerons de montrer que les énoncés polylexicalement saturés présentent une concaténation plus ou moins contrainte des unités composantes. Cette concaténation permet de structurer l'énoncé et de fixer l'emploi des unités lexicales ; ce qui permet leur saturation dans des positions lexicales bien déterminées. La saturation des unités lexicales dépend, d'un côté, de leur degré de figement, et de l'autre, du degré d'interdépendance entretenu entre ces unités. Admettons que la saturation est un phénomène scalaire, nous tenterons de montrer qu'elle peut toucher des combinatoires libres appropriées, des énoncés partiellement saturés (ou restreints), et des énoncés totalement saturés. Cette gradation de la saturation lexicale ouvre la voie à une typologie des énoncés en question.

*Intervenant